

## EL RESUMEN

\*La técnica del resumen nos permite obtener una información de forma rápida. Consiste en la exposición breve, clara y precisa de las ideas fundamentales de un texto.

\*Para confeccionar un buen resumen han de seguirse los siguientes pasos:

.-En primer lugar se aplica la **técnica del subrayado**.

.-A continuación se elabora un **esquema** que recoja la vertebración ideológica del texto, de modo que se relacionen las ideas principales y secundarias.

.-Por último se redacta el esquema. Esto será el **resumen**.

### **Texto**

Después de las guerras colonial e hispano yanqui quedó nuestro ejército profundamente deprimido, moralmente desarticulado; por decirlo así, disuelto en la gran masa nacional. Nadie se ocupó de él ni siquiera para exigirle, en forma elevada, justiciera y competente, las debidas responsabilidades. Al mismo tiempo, la voluntad colectiva de España, con rara e inconcebible unanimidad, adoptó sumariamente, radicalmente, la inquebrantable resolución de no volver a entrar en bélicas empresas. Los militares mismos se sintieron en el fondo de su ánimo contaminados por esta decisión, y don Joaquín Costa, tomando una vez más el rábano por las hojas, mandó que se sellase el arca del Cid.

Una vez resuelto que no habría guerras, era inevitable que las demás clases se desentendieran del ejército, perdiendo toda sensibilidad para el mundo militar. Quedó éste aislado, desnacionalizado, sin trabazón con el resto de la sociedad e interiormente disperso. La reciprocidad se hacía inevitable; el grupo social que se siente desatendido reacciona automáticamente con una sección sentimental. En los individuos de nuestro ejército germinó una funesta suspicacia hacia políticos, intelectuales, obreros (la lista podía seguir y aun elevarse mucho); fermentó en el grupo armado el resentimiento y la antipatía respecto a las demás clases sociales, y su periferia gremial se fue haciendo cada vez más hermética, menos porosa al ambiente de la sociedad circundante. Entonces comienza el ejército a vivir —en ideas, propósitos, sentimientos— del fondo de sí mismo, sin recepción ni canje de influencias ambientes. Se fue obliterando, cerrando sobre su propio corazón, dentro del cual quedaban en cultivo los gérmenes particularistas.

Ortega y Gasset, *España invertebrada*

1ª Fase: técnica del subrayado.

2ª Fase: confección del esquema: se busca un título que englobe el sentido del texto. A continuación deben quedar jerarquizadas las ideas principales y secundarias:

**Consecuencias del desastre del 98** (pérdida de las últimas colonias):

1. **Desmoralización** del ejército tras la derrota ante los Estados Unidos.
2. Firme **resolución de pacifismo** de la sociedad española. Esta determinación desencadena:
  - 2.1 Por un lado, el **aislamiento** del ejército, que se siente abandonado por el cuerpo social.
  - 2.2 Por otro, y en respuesta a esa actitud de la sociedad, una **doble reacción** de los militares:

- .-**Susplicacia** hacia los políticos, intelectuales y trabajadores.
- .-**Resentimiento** y **antipatía** hacia las demás clases obreras.

3ª Fase: elaboración del resumen: Ha de presentar las siguientes características:

- .-Debe redactarse, no copiar párrafos o frases.
- .-Conviene que ocupe un solo párrafo.
- .-Tiene que ser personal (se reflejarán las ideas esenciales sin copiar literalmente frases del texto).
- .-Debe ser breve, sin exceder, en extensión, a la tercera parte del texto.

**Resumen:** El desastre del 98 produjo un doble efecto: por un lado, la profunda desmoralización del estamento militar; y por otro, la unánime y firme resolución de pacifismo de la sociedad española (primer párrafo). Ante la apuesta por el pacifismo, el conjunto de la sociedad se desentiende del ejército, y ello provoca el aislamiento de este gremio. Recluido en sí mismo, el ejército reacciona con recelo y suspicacia hacia los políticos, intelectuales y trabajadores, pero también con resentimiento y antipatía hacia las demás clases sociales (segundo párrafo). XXXXX